

Editorial

Con este número, una nueva Comisión se hace cargo de la conducción de la Revista Uruguaya de Psicoanálisis. Algunos de sus miembros continuamos, otros nos renovamos. El entusiasmo y las ganas de hacer las cosas lo mejor posible son los mismos.

Se aborda en esta ocasión como tema el trabajo del analista, centrándose en el problema de la contratransferencia. Existe un amplio despliegue de posturas respecto de este concepto tan controversial, desde las descripciones que Freud alguna vez realizó del “analista espejo” o la actitud de “cirujano frente al paciente”, y la contratransferencia como resistencia, como “puntos ciegos del analista”, hasta considerar la inevitable participación del analista con su historia personal, su teoría analítica y su práctica.

Freud hizo uso de este concepto por primera vez en 1909, a raíz de los pasajes al acting sexual de Jung y Ferenczi. Es a través de los errores que Freud toma conciencia de la existencia y de la importancia de la contratransferencia. Pero es en 1910 cuando da a conocer públicamente este concepto en la Conferencia de Nüremberg, en su trabajo “Las perspectivas futuras de la terapia psicoanalítica”.

“Nos hemos visto llevados a prestar atención a la “contratransferencia” que se instala en el médico por el influjo que el paciente ejerce sobre su sentir inconciente, y no estamos lejos de exigirle que la discierna dentro de sí y que la domine.”¹

Freud no volvió a tomar el asunto, y salvo algunos apones ulteriores es recién alrededor de los años 50 que la contratransferencia vuelve a ser considerada como un problema teórico y técnico. Fueron los aportes de Racker y Heimann, que dieron origen a múltiples desarrollos sobre el tema en el correr del último medio siglo. Estos autores aportaron una visión nueva sobre el concepto, marcando el papel de instrumento útil para la comprensión del proceso de transformación psíquica del paciente.

1. *Obras Completas, Amorrortu Ed., t. XI, pág. 136.*

Se ha incluido la discusión llevada a cabo en la APU, como culminación de una unidad temática sobre la noción de contratransferencia, que la Comisión Científica desarrolló y que lleva a enriquecer nuestra comprensión y a replantear y “pensar nuestro trabajo en la clínica”. En nuestra Institución coexisten y se respetan diversas líneas teóricas, pero sentimos la necesidad de discutir las y confrontar los puntos de divergencia y de encuentro. Buscamos contribuir, con esta publicación, a la revisión de nuestra tradición sobre la contratransferencia, al mismo tiempo que reabrir la discusión sobre el tema en el marco de la confrontación interteórica.

Pretendemos de este modo una mayor conexión de la Revista con la actividad científica de APU, para que esta publicación pueda ser un reflejo y una expresión de lo que se está pensando y se está elaborando en la Asociación.

Se incorporan asimismo artículos que toman en cuenta nuevas nociones, como la de “enactment”, vinculadas directamente con el tema central.

Encontrará el lector también aquí entrevistas, comentarios de Congresos, reseñas y presentación de libros, las secciones Pluritemática y Psicoanálisis y Comunidad, y en esta oportunidad, la publicación de los trabajos oficiales de APU al XXXIII Congreso de FEPAL.